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 محمد عبدالحميد الصقر

مواقع السياحة 
والصمت الرهيب

مع الاعتذار للراحل الكبير 
شــاعر كل المشاعر الحنونة 
للقرن الماضي الاســتاذ نزار 
قباني بقصيدته »لا تكذبي« 
حيث تغنى وتــرنم بها بلبل 
الثــورات العاطفيــة الراحل 
الفنــان »عبدالحليــم حافظ 
شبانة وشــاركته ذلك النغم، 
الفنانة الكبيرة نجاة الصغيرة 
نفس الاحســاس والمشاعر! 
الماضي«  القرن  بســتينيات 
نكررها ونرددها لأهل ديرتنا 
المخلصين، ووافديها الأوفياء 
عــن ذلك الصمــت الرهيب 
المعني فيه نشــاطات شركة 
السياحية وتعثر  المشروعات 
منشآتها موقعا بعد آخر تجديدا 
وانجازا، وتفعيلا لما أنشئت 
ونفذت له المدينة الترفيهية وما 
حولها لمساحاتها المهملة بظلام 
سنوات عجاف دون تحريك 
وترتيب أوضاعها للعشرينيات 
التالية من ســنوات العدوان 
الصدامي، والظلام والصمت 
الرهيب لاعادة الحياة لها اسما 
ومسمى ترفيها وسياحة! تلعب 
بأوصالها كلاب عشيرج أو كما 
أطلق على لوحاتها الارشادية 
حــول المدينــة الترفيهيــة 
خطأء املائي لمسمى موقعها 
»عشرج!« بدلاعن »عشيرج؟! 
أصل الاسم« وتناساها الجميع 
بتلك المحافظة العريقة التابعة 
لها دون تصحيح لبســاطة 
حالها كلوحة ارشادية تحيط 
بالمدينــة الترفيهية »الحزينة 
لدليل واضح  ظلما وإهمالا« 
انها كاذبــة بوعودها من كل 
أمرها،  أطراف من يعنيهــم 
تفعيلا وتصليحــا وصيانة 
بدليل آخر يدمغ ذلك الإهمال 
لمقاول معتمد من بلد شقيق 
يعاني مشــاكل مماثلة داخل 
وطنه الأصلي وتم توكيل تلك 
المدينــة الترفيهية لصيانتها 
وتعديل أوضاعها كباقي مواقع 
السياحية لشاليهات  الشركة 
فيلكا الســياحية! ومشروع 
الخيران وتقادم المتنزه اليتيم 
فيه بإهمال مماثل! وأحواض 
المنهكة بمواقعها  الســباحة 
القديمة وعــدم الاهتمام بها 
كذلك صيانة ورعاية بحجج 
عدم توافر ميزانيات مناسبة 
الترفيه ونشاطاته  لها وترك 
للظروف المناسبة للانتباه لها 
وتعديل أحوالهــا بجرة قلم 
واحدة لتوقيعها خدمة للسياحة 
الكويتية، وشركتها الحكومية 
الراعية لهذا الجانب بعد حين 
لتحاشــي غفلتها، واهمالها 
كباقي مواقعها السياحية كما 
هو حال المنطقة الحرة التجارية 
السياحية خارج نطاق حسم 
أمورها والتحسر من جميع 
الأطراف الأخبــر بظروفها 
وأوضاعها علــى أجمل طلة 
الكويتي  ســياحية للجــون 
النسيان  الرهيب! حيث يلفه 
كغيره بأكثر من موقع وأجمل 
مكان كالجزر الكويتية فيلكا 
واخواتها ومن حولها والدور 
قادم على مشــروع الخيران 
إهمــالا وتكويتا للمخلصين 
فيه ســابقهم ولاحقهم بعد 
الاستغناء عن عناصره الكويتية 
الفاعلة إنتاجا وعطاء واخلاصا 
بحجة بلوغ سن التقاعد لأهل 
العمــل الجاد فيــه من عيال 
الديــرة وتدوير اداراته لغير 
القائمين بواجبهم  الكويتيين 
بمواقعهم التزاما وتميزا تشهد 
لهم جهودهم بعد الاستغناء 
عنهــم أخيــرا؟! لــكل ذلك 
الديرة  وأمثاله يتساءل عيال 
»بدي+مكينة!« لمصلحة من 
هذا العبث بتلك المؤسســات 
المتميزة،  الفاعلــة،  الحيوية 
بأيدي  والمنتجــة ســياحيا 
أهل الكويــت طالت أعماركم 
بالسلطة التشريعية والتنفيذية 
ومؤسسات الرقابة والمحاسبة 
والتوجيه لما يدور بغفلة عن تلك 
المواقع الكويتية أصلا وفصلا 
أمر من  وواقع يتحسر عليه 
يعنيه ذلك الأمر كما توضحت 
اسماؤه ومســمياته بذمتكم 
أمام الله، والوطن وولاة الأمر 
والنهي فيه لو كنتم تعلمون 
قيمة الساحة والسياحة باسم 
الكويت الغالية أرضا وعرضا، 

وضميرا.

نقش القلم 

@ghunaimalzu3by 

s.sbe@hotmail.com

م. غنيم الزعبي 

د.سالم إبراهيم السبيعي 

من أجمل مشاهد مسلسل درب الزلق الخالد وأكثرها 
عفوية هو حين يقوم المرحوم خالد النفيسي )ابوصالح( 
بالطرق على باب آل عاقور بشدة ليخبرهم بشيء مفيد 
لهم وهو وصول لجنة التثمين التي ستغير حياتهم إلى 
منحنى جميل وأفضل وهو يطرق الباب بشدة وبقوة 
ويصرخ بطلوا الباب بطلوا الباب. لكن حسين وأخوه 
ســعد أساءوا الظن به معتقدين أنه قادم للنيل منهم، 
فقام حسين سامحه الله برمي سطل ماء على أبوصالح 

وعلى لجنة التثمين الذين أرادوا به خيرا.
تذكرت هذا المشهد حين وصل عدد مشاهدات ڤيديو 
تخفيف الكتب الذي صورته وأنزلته في حسابي على 
»تويتر« وتلقفته مواقع الأخبار في الانستغرام وتويتر 
إلى أكثر من نصف مليون مشاهدة مصحوبة بآلاف 
التعليقات التي تدعو وزارة التربية للأخذ بهذا الاقتراح 
في السنة الدراسية وإعطاء التعليمات للمطبعة بطباعة 
ثلاثة إلى أربعة كتب لكل فصل دراسي بدلا من كتاب 

ضخم واحد.
قد يقول قائل إن التكلفة ستزيد، والرد عليهم مهما 
كانت التكلفة فهي بالتأكيد أقل من فاتورة علاج مئات 
الآلاف من أبناء الجيل الحالي من طلاب وطالبات المدارس 
حين يصابون بشتى التشوهات والأمراض العضلية 

وآلام العظام المبرحة والمزمنة في السنوات القادمة.
نتكلم عن انحرافات في العمود الفقري الهش لأطفال 
المدارس، وأيضا نتكلــم عن أمراض عصبية تصيب 

أوتار اليد التي تحمل الحقيبة على الظهر.
وكذلك لا نغفل آلام الأقــدام وأوجاع الركبة التي 
ابتليت بحمل الحقيبــة المصيبة إلى الدور الثاني إذا 

أوقعك حظك السيئ وصار صفك فيه.
عودة للمقدمة، تصورت نفسي أنني أنا أبوصالح 
والنصف مليون الذين شاهدوا الڤيديو وعشرات الآلاف 
الذين علقوا عليه وطالبوا وزارة التربية بالاقتداء به 
هم لجنة التثمين الذيــن أرادوا خيرا بأطفالهم وكلنا 

نصرخ لوزارة التربية:
  الســلام عليكم »بطلوا الباب، واســمعوا صوت 
الناس، بطلوا الباب وانزلوا لتحســس مشاكل وواقع 
الناس، بطلوا الباب، الناس بدت تحل مشاكلها بنفسها 
بعد ما يئسوا منكم.. بطلوا الباب يرحم الله والديكم 

بطلوا الباب.
معالي وزير التربية د.حامد العازمي ليسجل التاريخ 
في صفحات من ذهب أنــك قمت بحل أزمة الحقيبة 
المدرســية وخففت الثقل عن كاهــل ٧٠٠ ألف طالب 

كويتي. أعقلها وتوكل يا معالي الوزير.
نقطة أخيرة:  كل ســنة تعمم وزارة التربية نشرة 
رسمية على كل المدارس عن شطب جزء من المنهج يصل 
في بعض الأحيان للثلث أو الربع من الكتاب المدرسي 
يعني ثلث »الجنطة« اللي »يزخها ولدك كل يوم كأنه 

حمالي في سوق الحضرة« ثلثها ملغى.
 تصور رايح جاي فيها ومرات يشيلها الدور الثاني 

وثلثها ملغى.

أكتب مقالي هذا وأنا في غاية الخجل، كأني انتقد 
أمي، وألوم أبي من جانــب آخر )ربي ارحمهما كما 
ربياني صغيرا( هذا المقال تلبية لطلب صديق عزيز، 
وزميل دراسة من أسرة كريمة، خدمت الكويت بكل 
إخلاص وأمانة، وتصديقا لقولي، فقد أطلق اسم والده 

على أحد الشوارع.
صديقي هذا طبيعة عمله متنقلا بين الدول، وكانت 
آخر محطاته دولة الإمارات العربية المتحدة، وبالتحديد 
»الشارقة« دار الكرم والطيب، قريبة من القلب والعين، 
يقول هذا الصديق: لن أتكلم عن دولة الإمارات »ولن 
اشره عليها« فعذرهم مقبول، وخيرهم سابق، أقول 
ذلك ليس تزلفا، ولكن هذا هو الواقع، فالإمارات كلها 
دولة فزعة ونخوة عند الملمات، فلو لم تكن الكويت 
بفضل من الله غنية وخيرها فائض لكانت الإمارات 

هي السند والعضيد، وهم »سيف مجرب« 
يقول صاحبي: نحن ككويتيين الذين شاء الله أن 
نكون متواجدين في الإمــارات )كطلاب علم وعمل 
وغيرهم( نخجل أن نطلب من دولة الإمارات أن تساوينا 
بمواطنيها خصوصا في العلاج، ونحن من دولة فاض 
خيرها على العالم، لكــن يعز علي أن أنتقد وطني، 

وكما يقول الشاعر:
بلادي وإن جارت عليَّ عزيزة
وقومي وإن شحوا عليَّ كرام

حكومة بلادي ترى بعــين وتغمض أخرى، ففي 
معظم دول العالم تتكفل حكومة الكويت بعلاج طلبة 
الكويت، ولها مكتب صحي إلا في دولة الإمارات )كما 
يقول صديقي( فقد نســيت أبناءها وما أنساها إلا 
الشيطان، ويكمل قائلا: تكبدنا من مصاريف العلاج 
والمستشفيات الكثير، ونحن أبناء كويت الخير والعطاء، 
والتي تكفلت بعــلاج الملايين داخل وخارج الكويت 
وهذا فخــر نعتز به، ونجني منه الأجر والثواب من 
الله، وحتى يكتمل الثواب هناك شــرط رباني يقول 
»الأقربــون أولى بالمعروف«. فنرجو من الله أولا ثم 
من حكومتنا الرشيدة، ومن نواب مجلس الأمة الكرام 
أن ينصفوا أبنــاء الكويت من طلاب علم وعمل في 
دولة الإمارات برعايتهم صحيــا وبمجانية العلاج، 
فالمواطنون سواســية في صفحات الدستور، لكن 
نرى الواقع مختلفــا. حقنا بالرعاية الصحية برقبة 
الحكومة ممثلة بسمو رئيس الوزراء، وكذلك وزير 
الصحــة، ووزير التربية ووزير التعليم العالي، فهل 
يجد نداؤنا هــذا آذانا صاغية، وقلبا رحيما، وعدالة 

في الرعاية الصحية؟!
هذا ما أفضى به صديقي العزيز، ولو لم أكن أعرف 
خصاله الطيبة وسمو أخلاقه لما تجرأت على كتابة هذا 
المقال »المخجل« مع الاعتذار لوطني الكويت، وتحية 

وتقدير لدولة الإمارات العربية المتحدة الكريمة. 

أعزائي وزارة 
التربية بطلوا الباب 

بطلوا الباب

مقالي مخجل.. 
يا حكومتنا

في الصميم

لمن يهمه الأمر

مؤسف ومخجل أن ينساق بعض الكويتيين 
ممن هم محسوبون على النخبة ومن أصحاب 
المكانة المرموقة، وراء الحملة المسعورة التي 
تشُن ضد المملكة العربية السعودية، بقصد 

الإساءة لها والتأثير على سمعتها الدولية.
ما كان أحد يتصور أن يظهر كويتي واحد 
يســيء للمملكة العربية السعودية ويتنكر 
لمواقفها المشــرفة إبان أزمة احتلال بلادنا 
على يد الغدار العراقي صدام حســين، فلن 
ننسى قولة الراحل الملك فهد بن عبدالعزيز 
ملك المملكة العربية الســعودية إبان فترة 
الاحتلال »إما أن تعود الكويت أو تروح معها 

السعودية«.
هذه القولة الأصيلة من ذلك الملك الأصيل 
هي وشــم على صدر كل كويتي لا يمحوه 
الزمــن مهما طال، فكيف تنكر أولئك النفر 

الكويتيون لتلك المواقف البطولية والتي لولاها 
ما عادت الكويــت ولكان أولئك المتطاولون 
على المملكة العربية الســعودية اليوم وهم 
يرفلون بالرخاء والرفاهية، مشــردين في 
أقاصي الأرض أو في خيام تخترقها الريح 
من كل صوب، يأكلــون اللقمة ولا يدرون 
متى سيأكلون الثانية، يسفّون رمال الأرض 

ويأكلون ديدانها ويشربون من آبار الملح.
هؤلاء النفر خانوا وطنيتهم ووطنهم قبل 
أن يخونوا السعودية وأساءوا لأنفسهم ولنا 

قبل أن يسيئوا للسعودية.
نسوا أن السعودية فتحت أرضها وسماءها 
وبحرها وبرها للكويت وسخّرت كل ما لديها 

من أجل الكويت.
نسوا أن البيوت السعودية كانت تتسابق 
العمارات  الكويتيين، وأن مئات  لاستضافة 

خصصت لسكن الكويتيين بعدما تم تأجيل 
سكنى السعوديين في شققها.

لقد دفعت السعودية أثمانا باهظة ومكلفة 
جدا وصلت حد دماء أبنائها حين دخلت القوات 
العراقية مدينة الخفجي ودارت فيها حرب 
شوارع خسرت فيها المملكة عددا من أبنائها.

وأيضا عاش السعوديون في رعب نتيجة 
إطلاق العراق الصواريخ على مدن المملكة 

العربية السعودية.
هل ننسى هذا نحن الكويتيين وهذا أقل ما 
قدمت السعودية للكويت في محنة احتلالها. 
فكيف يأتي بعد أقل من ثلاثة عقود على تلك 
الأفضال السعودية من ينكر على السعودية 
ذلك وينساق وراء أشرار ومجرمين وينضم 
إلى زمرة المتآمرين على السعودية والمجاهرين 

بعداوتهم لها.

حارة الأمان ليســت فريجا أو سكة في 
احدى المناطق القديمة... بل هي طريق يقع في 
أقصى يسار الطرق وخاصة السريعة منها، 
وتعد هذه الحارة صمام أمان لحماية الناس 
من التصادم واعطائهم فرصة ومجالا للحركة 
الطرق، كما  الزحمة ومفاجآت  وخاصة في 
تسهل هذه الحارة مرور سيارات الإسعاف 
لإيصال المرضى للمستشفيات بأقصر وقت 
وتسمح كذلك لسيارات المرور بالحركة لحل 

مشاكل الطرق وزحمتها.
في الآونة الأخيرة سعت وزارة الداخلية 
لفتح هذه الحارة لتعمل مع صديقاتها باقي 
حارات الطريق وذلك للتخفيف من الزحمة 

وخاصة في أوقات الذروة أو وجود حوادث 
تعيق حركة المرور.. كما اهتمت الادارة العامة 
للمرور بوضع شروط للسير على هذه الحارة 
مثل تحديد السرعة بما لا يزيد على ٤٥ كم/ 
ساعة أو اقفالها اذا لم تكن هناك زحمة، لكن 
لقلة ثقافة بعض الناس في وجود هذه الحارة 
يعتقد أن الطريق اتسع والحارات زادت فهو 
دائما في عجل كما قال المولى عز وجل: )وكان 
الإنسان عجولا( فهو يستخدم هذه الحارة 
سواء في ساعة الذروة أو حتى منتصف الليل 
وهذا بحد ذاته خطأ فادح وخطر عظيم.. فهو 
خطأ في عدم التزام السائق بهذه التعليمات 
وخطر قد يؤدي لحــوادث مروعة، فحارة 

الأمان ليســت حارة قياسية حيث لا يزيد 
عرضها على متريــن ونصف المتر مع أن 
الحارات القياسية تتعدى ثلاثة امتار ونصف 
فيحدها من اليمين زحمة سيارات ومن اليسار 
رصيف خرساني كبير وهذا ما يربك السائق 
اذا كان مســرعا مما يسبب له حوادث.. لذا 
لا بد أن يكون هناك وعي بجميع الوسائل 
المتاحة ومحاسبة المتجاوز دون رحمة أو طيبة 
خاطر حتى نتجنب حوادث وخيمة مروعة.

إن الكرة الآن في ملعب وزارة الداخلية 
ووزارة الإعلام في تثقيف المواطنين ومحاسبة 
المتجاوزين حتــى يكون امان الحارة جزءا 

مكملا من أمن وأمان الوطن الحبيب.

عقدت مصر نيتها في ظل رغبتها في جذب 
الاستثمار العالمي، لإزالة كل العقبات والإجراءات 
الروتينية المتوارثة جيلا بعد جيل وإسناد تلك 
المهمة الصعبة إلى أهل الخبرة وكذلك إلى الشباب 
ليحصد من وراء ذلك الشباب مكاسب متصاعدة 
يوما بعد يوم والتي يتمثل بعضها في التمثيل 
والحضور الشبابي في جميع المراكز العليا ومراكز 
اتخاذ القرار، بل واسندت الحكومة المصرية مهمة 
تجديد روح الهيئة العامة للاستثمار إلى قيادات 
الوقت وقيمة الاستثمار، فأرادت  تعرف قيمة 
مصر أن توجه وتظهر بمظهر آخر جديد خلافا 
لما اعتاد عليه الكثيرون، فلم يبق للروتين الإداري 
مجال في الفترة الراهنة، ان كســب الاستثمار 
والمحافظة على القانون وسرعة الإنجاز أصبحت 

مجال التنافس بين الدول في العصر الراهن.
ان وجود الشــفافية والحوكمة أصبح هو 
النبراس الذي تعتمد عليــه الدول وتوجه اليه 
بوصلتها، فكانت مصر صاحبة الحضارة العريقة 
ومحفل ومسعى الكثير من رؤوس الأموال على 
موعد مع التطويــر والتنمية من خلال قوانين 

الاســتثمار الحديثة ووضع أصحــاب الهمم 
والخبرات في المكان الصحيح، وكان أحد هؤلاء 
هو الرئيس التنفيذي للهيئة العامة للاستثمار 
المصرية د.عادل حسين، فلم يبخل بجهده في 
متابعة الأفراد والشركات والعمل الجاد والحقيقي 
على إزالة كل العقبات، فوقف الرئيس التنفيذي 
د.عادل حسين في ساحة الهيئة العامة للاستثمار 
يسأل المارة عن سبب تواجدهم وانتظارهم في 
الهيئة العامة للاســتثمار وتكليف من معه من 
معاونين وموظفين بحل أي عقبات تحول دون 
إنجاز مهام مراجعي الهيئة العامة للاســتثمار، 
وفي واقعة حقيقية شاهدتها بنفسي سأل د.عادل 
حسين أحد المتواجدين في استقبال الهيئة العامة 
للاســتثمار والذي تبين تواجده للمرة الثانية 
لإنجاز أعماله وهنا تحول السيد رئيس الهيئة 
إلى شخص آخر والذي كان منذ لحظات يبتسم 
وصاحب الوجه الهادئ، فإذا به يصرخ لورود 
إجابــة له من جميع الموظفين، لماذا لم يتم إنهاء 
أعمال المراجع أمس ومن الذي تســبب في ذلك 
ليخبره أحد الموظفين بأن إنجاز أعمال المراجع 

يتم في فرع الهيئة العامة للاستثمار في السادس 
من أكتوبر وليس مدينة نصر، وهنا وفي سرعة 
بالغة كلف الرئيس التنفيذي ســائقه بإيصال 
هذا المراجع إلى الهيئة العامة للاستثمار - فرع 
6 أكتوبر وأعاده مرة أخرى بعد إنجاز أعماله.

نعم يا سادة إن التقدم الذي يطلبه الشعب 
المصري لن يتم تحقيقه إلا بهؤلاء الرجال، فلا 
يوجد حلول وســط أمام رغبة الدولة في بناء 
هذا الوطن، ان كل فرد يجب أن يشعر بملكيته 
لهذا الوطن وتلك المؤسسات والعمل للمحافظة 
عليها، كما يجب على جميع المســؤولين إدراك 
أن عملهم هو تيسير وإنجاز أعمال هذا الشعب 
وليس وضع عقبات وإجراءات تقف حائلا دون 
تحقيق هذا، نعم إن حســن اختيار القادة هو 
الخطــوة الأولى الصحيحة فــي تحقيق رؤية 
مصر نحو البناء، فشــكرا لكل من ساهم في 
رفع المعاناة عن هذا الشعب وكل من ساهم في 
إنهاء وإنجاز أعماله، وفق الله الرئيس التنفيذي 
للهيئة العامة للاستثمار، ووفق الله هذا الشعب 

لتحقيق أهدافه.

katebkom@gmail.com

mqarawi@hotmail.com

صالح الشايجي

د.مطلق راشد القراوي 

حسام فرج - مستشار قانوني

»كويتيّون« 
مع الأسف

الأمان.. 
في حارة الأمان

مصر تفتح أبوابها 
للاستثمار بروح 
الشباب

بلا قناع

وقفات

رأي

اليوم نشاهد ساحة مكتظة بالفوضويين الذين 
يمارسون ابشع أساليب التعديات والتجاوزات 
والترضيات من اجل نفخ »بلونة« مصالحهم 
الخاصة تحت غطاء الغش السياســي المتمثل 
بدعواتهم الإصلاحية الزائفة، وللاسف يتم بدعم 
لوجستي من قبل اتباعهم الذي يهرولون خلف 
مكاسبهم المشبوهة وهذا يتم على حساب أحقية 
الآخرين من المصلحين الحقيقيين، الذين أصبحوا 
اليوم ضحايا نفاق هذه الجماهير المتحمسين 
لحلب المكاسب المتاحة تحت قدراتهم ولو كان 

هذا الحلب غير مشروع وغير اخلاقي.
الفوضى لا يمكن أن تعالج الا بكسر أصنامها 
التي بنيت تحت ظروف معينة وتحت ترضيات 
وضغــوط معينة جاءت لمصالح متنفذين كان 
همهم الاول والأخير هو الحفاظ على كراسيهم 

ومكاسب غير مشروعة.
إن حل هذه المعضلة يجب أن يبدأ بكســر 

تلك القواعــد وقياداتها من خلال البدء بنهج 
جديد يقاد من رجال دولة شجعان ومخلصين 
لا تهمهم المراكز بقدر ما يهمهم تصحيح المسار 
الأعوج الذي تأسس من سنوات طويلة، واهم 
صفات تلك القيادات القدرة على اتخاذ القرار 
من دون خوف ولا حسابات خاصة بشأن العمل 
علــى إلغاء باب الترضيات حتى لو كان الثمن 
مواجهة هؤلاء الفوضويين الذين يرون ساحاتهم 
نظيفة وساحات الآخرين ملوثة، وهم فاسدون.

قد يكون واقع التصحيح مكلف الثمن ولكن 
إصلاح الخلــل دائما يحتاج الى المواجهة وإن 
كانت الخسائر كبيرة، والأهم هو البدء بمحاربة 
المقربين واصحاب النفوذ من الفاسدين، حتى 
وان كانت المواجهة صعبة الا أنها ستنجح بنهاية 
المطاف، لأن الحق أحق ان ينتصر على الباطل.
قد يكون هذا الأمر ليس بالأمر الســهل، 
ولكن اصبح واقعا لإنقاذ ما يمكن إنقاذه من 

اجل رسم خارطة طريق جديدة تحكمها قوة 
القانون، تبدأ بتحطيم قواعد النفاق والفوضى، 
وتكمن في احترام القانون وليس قوة متنفذين 
يتحركون وفق توجهاتهم المشبوهة، نعلم تماما 
ان تغييــر النهج لن يأتي بعشــية وضحاها، 
ولكــن قد يأتي مع جيل جديد ســيتأقلم مع 
هذه الخارطة الإصلاحية الجديدة وســيجد 
نفسه ملزوما باتباعها، حتى يتحول الاصلاح 
الى ثقافة مجتمعية معززة بالانجاز والتطوير 
والازدهار، بدلا من الثقافة المعززة بالتجاوزات 
والترضيات والتي نتج عنها الخراب واختفاء 
الكفاءات وتحطيم كل طموحهم بســبب قوة 

المتنفذين كما هو المشهد اليوم.
قد يعتبر البعض مــا أقوله مجرد تنظير 
وبعيدا عن التطبيق، وانا اقول نعم تنظير اذا 
لم تكن هناك نفضة وغربلة لواقعنا المرير من 

رجال دولة لا تهمهم الا مصلحة البلد.

hassankuw@hotmail.com
حسن الهداد الشمري

رجال دولة.. 
شجعان

شرارة قلم


